

Gräben und tiefen Flächen des Sandes an der benachbarten Küste zurückbleibt und dort aufgefischt wird. —

Brachten die Phönicier den Bernstein aus der Ostsee auf dem Meer- oder Landwege in ihre Häfen?

Ein Handelsprodukt der alten Welt war also der Bernstein, wie viele Stellen in den ältesten Dichtern und Geschichtschreibern beweisen. Aber noch mehr, ein ausschließendes Handelsprodukt der Phönicier, wie sein arabischer Name und die Thatsache beweiset, daß die Frauen im trojanischen Zeitalter, als die Griechen ihn nur<sup>22)</sup> von den Phöniciern bekom-

<sup>22)</sup> Dieß scheint mir auch ein Grund dafür zu sein, daß schon die Phönicier den Landweg für den Bernsteinhandel wählten. So häufig war er schon in so früher Zeit vorhanden, daß Homer über sein Vorkommen gar nicht mehr erstaunt, und doch war die Schifffahrt noch in der Kindheit. Odysseus vermochte nicht durch den Erebos (Ereboß heißt Abend und hat wahrscheinlich unserm Europa den Namen gegeben; so wie Asi Morgen heißt, wodurch Asien seinen Namen erhielt), zu schiffen. Damals kannte man nur zwei Erdtheile — die Abend- und die Morgenseite denn Afrika hing